
ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ – COMPÉ DO 2 
ANO DE 2016. 3 
 4 
Em seis de dezembro de 2016, instalou-se a 4ª Reunião Ordinária do Comitê dos 5 
Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé – COMPÉ, à Rodovia Ubá-Juiz de Fora, 6 
KM 02, no Município de Ubá / MG. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e 7 
suplentes do Comitê: Sebastião Vieira de Jesus – Instituto Estadual de Florestas IEF; 8 
Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG; Francisco Alvim de Sousa – EMATER; 9 
Leonardo Gomes Borges – SEMAD; Juliana Maria Guarino Lopes Aquino – Prefeitura 10 
Municipal de Muriaé; Renato Gomes – Prefeitura Municipal de Tocantins; Antônio 11 
Carlos Vidal Barra – Prefeitura Municipal de Piau; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; 12 
Rafael Rodrigues Gomes – Laticínios Cortez; João Batista Pinto – COPASA. Assuntos 13 
em Pauta: 1. ABERTURA DA SESSÃO E VERIFICAÇÃO DE QUÓRUM. A 14 
Presidente do COMPÉ, Sr.ª Juliana Guarino, abriu a 4ª Reunião Ordinária do COMPÉ, 15 
cumprimentando e agradecendo a presença de todos. Procedeu com a verificação do 16 
quórum, registrando-se a presença de membros do COMPÉ em número suficiente, entre 17 
titulares e suplentes, para instalação da reunião. 2. LEITURA DO EXPEDIENTE E 18 
COMUNICAÇÕES DA ORDEM DO DIA. A Presidente do COMPÉ solicitou 19 
alterações na pauta, iniciando a reunião com o item 4 da ordem do dia. 4. APRECIAÇÃO 20 
E VOTAÇÃO QUANTO AO REQUERIMENTO DE OUTORGA PARA 21 
INSTALAÇÃO DA CENTRAL GERADORA HIDRELÉTRICA – CGH 22 
FORMOSO, NO MUNICÍPIO DE SANTOS DUMONT. A Presidente do COMPÉ, 23 
Sr.ª  Juliana Guarino, informou que já foi analisado anteriormente o pleito de outorga e 24 
emitido parecer pela AGEVAP, favorável à aprovação do mesmo, considerando o que 25 
preconiza o artigo 4º da DN 31/2009. O Presidente da Câmara Técnica de Outorga, 26 
Cobrança e Demais Instrumentos de Gestão – CTOCIG, Sr. Gilberto Garcia, informou 27 
que o pleito também foi analisado na 3ª Reunião Extraordinária desta Câmara Técnica, 28 
com manifestação favorável de todos os membros. Dessa forma, a Presidente Sr.ª Juliana 29 
Guarino, colocou o pleito em votação, sendo aprovado por unanimidade. 6. DISCUSSÃO 30 
QUANTO AO REQUERIMENTO DE OUTORGA DE EMPREENDIMENTO 31 
QUE SE REFERE À INSTALAÇÃO DE PEQUENA CENTRAL HIDRELÉTRICA 32 
- PCH GLÓRIA, NO MUNICÍPIO DE MURIAÉ. A Presidente do COMPÉ, Sr.ª 33 
Juliana Guarino, solicitou que o Sr. Jairo de Oliveira, Analista da SUPRAM, realizasse 34 
uma apresentação sobre o empreendimento PCH do Glória, com as características gerais 35 
do empreendimento preexistente, ora em processo de Licença de Operação Corretiva, 36 
para o qual emitiu parecer favorável à outorga de uso de recursos hídricos, dentro do 37 
processo de licenciamento, com a finalidade de regularização deste uso do recurso 38 
hídrico. O Sr. Gilberto Garcia, informou a posição da CTOCIG, que julgou favorável o 39 
pleito de outorga, considerando o que preconiza o artigo 4º da DN 31/2009. A Presidente 40 
Sr.ª Juliana Guarino, passou à votação aos conselheiros e a Plenária aprovou o pleito de 41 
Outorga. 5. DISCUSSÃO QUANTO AO REQUERIMENTO DE OUTORGA DE 42 
EMPREENDIMENTO QUE SE REFERE AO DESVIO TOTAL DE TRECHO DO 43 
AFLUENTE DO CÓRREGO BOM JARDIM, NO MUNICÍPIO DE MIRAÍ PARA 44 



CONSTRUÇÃO DE DIQUE DE CONTENÇÃO DE MINÉRIOS DE BAUXITA. A 45 
Presidente informou que não houve apresentação do empreendimento para a Câmara 46 
Técnica e solicitou ao Sr. Léo Davidovich, Analista da SUPRAM/ZM, que realizasse uma 47 
apresentação para os membros da plenária presentes, que também incluíam a maioria dos 48 
membros da CTOCIG, versando sobre as características gerais do empreendimento, como 49 
estudos hidrológicos e questões legais que levaram ao parecer favorável emitido pela 50 
SUPRAM/ZM para a outorga. Foi informado ainda que o desvio reduz o assoreamento 51 
da barragem e alonga a vida útil do empreendimento, sem a necessidade de alteamento 52 
da barragem. A Presidente do Comitê consultou os conselheiros sobre a possibilidade  de 53 
realizar a votação, para aprovação ou não do processo de outorga, considerando a análise 54 
dos membros da CTOCIG durante a reunião, com emissão a posteriori de parecer sobre 55 
o pleito. O Sr. Gilberto Garcia, presidente da CTOCIG, informou que os pontos sobre os 56 
quais pairavam dúvidas foram esclarecidos de forma satisfatória e que teve acesso a todo 57 
processo. Dessa forma, se posicionou favorável ao pleito. O Sr. Leonardo Gomes da 58 
SUPRAM se diz totalmente confortável a se posicionou favoravelmente, tendo em vista 59 
que o processo só trata de desvio de curso de água. O Sr. Rafael Gomes, Laticínios Cortez, 60 
também se diz confortável para aprovação. O Sr. Francisco de Souza e o Sr. Francisco 61 
Carlos informaram que gostariam que fossem apresentadas mais informações sobre o 62 
empreendimento. O Sr. Renato Gomes informou que gostaria de aguardar o relatório do 63 
DAIA e a análise da CTOCIG. O Sr. Leonardo Gomes informou que não há como 64 
aguardar o DAIA, pois o prazo para emitir o parecer do COMPÉ, conforme DN nº 65 
31/2009 é até o dia 08 de janeiro de 2017 e o DAIA será finalizado após essa data, pois 66 
não foi iniciado. A Presidente do COMPÉ, Sr.ª Juliana Guarino, fez a contagem dos votos 67 
dos membros da CTOCIG presentes, sendo computados quatro votos favoráveis e três 68 
contrários. A Presidente solicitou então ao Sr. Gilberto Garcia que formalizasse o 69 
posicionamento da CTOCIG. Dessa forma, o Sr. Gilberto, em nome da CTOCIG e 70 
considerando o que preconiza o artigo 4º da DN 31/2009, declarou posicionamento 71 
favorável ao pleito, com emissão a posteriori de parecer sobre o mesmo para 72 
encaminhamento à SUPRAM. A Sr.ª Juliana Guarino passou à votação da Plenária, sendo 73 
o pleito da outorga aprovado por unanimidade. 8. ASSUNTOS GERAIS. Antes de 74 
iniciar o item 7 da pauta, o Sr. André Marques, representando a AGEVAP, solicitou a 75 
palavra e comunicou a todos a difícil situação que a Agência enfrentava, uma vez não 76 
haviam sido repassados recursos provenientes da cobrança após o 3° trimestre de 2015 e 77 
que, ao longo do ano de 2016 procurou o IGAM algumas vezes, na tentativa de regularizar 78 
a situação, sendo o último contato em reunião ocorrida no início de novembro deste ano, 79 
na sede do IGAM. Comunicou ainda, que foi encaminhada correspondência ao IGAM no 80 
final do mês de novembro informando que, caso não fossem repassados os valores 81 
devidos, a AGEVAP suspenderia as atividades de apoio aos comitês mineiros, requerendo 82 
a rescisão unilateral do contrato de gestão face o descumprimento de cláusulas contratuais 83 
por parte do IGAM. Agradeceu a compreensão de todos e o trabalho desempenhado em 84 
parceria com a Agência, até a presente data. O Sr. Renato Gomes questionou porque não 85 
foi informado anteriormente aos conselheiros sobre os repasses pendentes. A Sr.ª Juliana 86 
Guarino informou que informações sobre repasses e valores em conta sempre foram 87 
apresentadas pela AGEVAP durante as plenárias. Diante do comunicado do Sr. André 88 



Marques, a Sr.ª Juliana Guarino, solicitou que a reunião fosse encerrada e que o item 3, 89 
Aprovação da ata da 2ª Reunião Extraordinária do COMPÉ, ocorrida em 21/10/2016 e o 90 
item 7, discussão e deliberação sobre novo regimento interno, fossem postergados para a 91 
próxima reunião, pois, em parceria com o Sr. André Marques, tentaria reverter a situação 92 
junto ao IGAM. Informou ainda que entraria em contato com a GECOB para verificar 93 
como ficam as pendências. O Sr. João Batista, representante da COPASA pergunta se os 94 
membros poderiam se manifestar contra essa situação. A Sr.ª Juliana Guarino explica que 95 
o melhor canal de comunicação seria o Fórum Mineiro, mas a última reunião do ano de 96 
2016 já ocorreu. A Sr.ª Juliana Guarino sugere que seja realizada uma reunião com a 97 
presença do PS1 e PS2, junto ao IGAM. 9. ENCERRAMENTO. A Presidente agradeceu 98 
a presença de todos e em especial ao Sr. André Marques, por ter informado pessoalmente 99 
a posição da AGEVAP. Não havendo mais assuntos a tratar, deu-se como encerrada a 100 
reunião. 101 
 102 
Ubá/MG, 06 de dezembro de 2016. 103 
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Juliana Maria Guarino Lopes Aquino. 106 
Presidente do COMPÉ. 107 
 108 
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 110 
Francisco Carlos Fernandes Tavares 111 
Secretário Executivo do COMPÉ 112 
 113 
LISTA DE PRESENÇA 114 
 115 
Membros do COMPÉ: 116 
Sebastião Vieira de Jesus – Instituto Estadual de Florestas; Francisco Carlos Fernandes 117 
Tavares – PMMG; Francisco Alvim de Sousa – EMATER; Leonardo Gomes Borges – 118 
SEMAD; Juliana Maria Guarino Lopes Aquino – Prefeitura Municipal de Muriaé; Renato 119 
Gomes – Prefeitura Municipal de Tocantins; Antônio Carlos Vidal Barra – Prefeitura 120 
Municipal e Piau; Luiza Fonseca Cortat – FIEMG; Rafael Rodrigues Gomes – Laticínios 121 
Cortez; João Batista Pinto – COPASA 122 
Convidados:  123 
Léo Davidovitsch – SEMAD; Jairo Antônio de Oliveira – NRRAU; André Garcia 124 
Schmidt – Hy Brazil Energia; Marco Aurélio M. Gutierrez – PCH Glória; José Terra de 125 
O. Neto – PCH Glória; Paulo Freitas – Vetor; Felipe Alcântra de Souza–PCH Glória; 126 
Otaviano G. A. Santos – PCH Glória; Gilberto G. Bonato Filho – Prefeitura Municipal 127 
de Muriaé; Gláucio C. Cabral de Barros Nogueira – Bauminas. 128 


